
 
 

 Lors de notre assemblée générale de septembre ont été redéfinis nos principaux objectifs : 
 

Accueil : Apport de déchets de légumes, de cuisine pour les animaux et le compost (ne pas donner directement de 

pain aux chèvres); visite du jardin en notre présence et Portes ouvertes ; possibilité de plants; projet nouveau 

bâtiment, respect des différences. 
 

Adultes : Déplacement du potager; nouvelles cultures, bouturage; amélioration des clôtures, suivi des élevages ; 

plantations arbres et arbustes (Marie-Josée) ; accueil et participation de résidents du Martrais ; interventions dans 

les collèges (Mermoz Nozay, St Laurent Blain), éventuellement écoles; bulletins et site Internet ; recherche 

ŘΩŀǳǘƻƴƻƳƛŜ ŦƛƴŀƴŎƛŝǊŜ όƎƭŀƴŀƎŜΣ Ƨǳǎ ŘŜ ǇƻƳƳŜǎΣ ƎǳƛƴƎǳŜǘǘŜΣ ǾƛŘŜ-ƎǊŜƴƛŜǊǎΣ ŘŞǇƭŀŎŜƳŜƴǘǎ ƴƻƴ ǊŜƳōƻǳǊǎŞǎΧύ ; 

accueil de bénévoles. 
 

Ados : Prise de responsabilités ; poursuite des ŜȄǇƭƻǊŀǘƛƻƴǎ ǘƘŞƳŀǘƛǉǳŜǎ όIƛǎǘƻƛǊŜΣ ǇŀȅǎŀƎŜǎΣ ŜŀǳȄΣ ŦŀǳƴŜΣ ŦƭƻǊŜΧύΣ 

Pays de Blain, ComCom Nozay ; signalement de dégradations, déchets; découverte des métiers, particulièrement 

ŎŜǳȄ ƭƛŞǎ Ł ƭŀ ǘŜǊǊŜ Ҍ ŀǳǘǊŜǎ ŘŜƳŀƴŘŜǎ όŀǘŜƭƛŜǊ ǾŞƭƻǎΧύ ; expérimentations agricoles ; entretien, aménagements du 

site ; sablières de la Pelliais (surveillance William) ; partage des connaissances, encadrement des plus jeunes. 
 

Jeunes : .ǊƛŎƻƭŀƎŜ όōŀƴŎǎΣ ƴƛŎƘƻƛǊǎΣ ƳŀƴƎŜƻƛǊŜǎΣ ŦƭŝŎƘŜǎΧύΣ ǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘΩƻǳǘƛƭǎ et rangement ; découverte de la flore 

et de la faune ; loisirs verts, initiations sportives ; initiatives et démarches de responsabilité, imagination et 

ŎǊŞŀǘƛƻƴΣ ŀǇǇǊŜƴǘƛǎǎŀƎŜ ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊŀƛƴΧ  
 

Pour tous : Participation aux élevages, au jardinage, aux diverses initiatives ; liberté de parole, propositions et mise 

Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ŘΩŀŎǘƛƻƴǎΣ ǎŀǾƻƛǊǎ ǇŀǊǘŀƎŞǎΣ ŜƴǘǊŀƛŘŜΤ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ ζ trocs plantes » Τ ǎƻǊǘƛŜ ŎƘŀƳǇƛƎƴƻƴǎ ό/ƘǊƛǎǘƛŀƴŜύΧ 
 

/ƻƴǎŜƛƭ ŘΩŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ : Paul Lelièvre (président), Laurent Joulain (secrétaire), François-Xavier Dion (trésorier), 

Estéban Hervouet, Marie-Josée Méheut, Cameron Clément (dérogation âge), Titouan Landais,  Pierre-Axel Dion. 



Activités du trimestre 
JUILLET (suite): (après-midi: soins aux animaux, entretien jardin du MartraisΧ) 
D25 - 15h: sortie « vallée de l'isac » 
L26 - 15h: renforcement clôtures 
M27 - 15h: élagage des allées du jardin 
M28 - 15h: abattage d'un arbre endommagé 
                   Loisirs à l'air libre Nozay (tyrolienne, course d'orientation...) 
           20h30: vie animale dans les Terres du nord 
J29 - 15h: à la découverte d'un roncier vayen 
V30 - 15h: allée de Plessé à Blain (lièvres, étang...) 
S31 - 15h: William "se plante" 
 

AOUT: 
D1 - 15h: errances agricoles: Le Gâvre, Guénouvry, Plessé 
         20h30: observations, terres du nord 
M4 - installation nouveau poulailler 
J5 - 15h: En quête, aux bois: terres du Coudray 
V6 - 15h: rangement, abri paille 
         20h30: observations, terres du nord 
S7 - 15h: livraison paille, bricolage 
L9 - 15h: apport fumier, jardinage 
M11 après-midi: fabrication d'un banc, naissances au jardin 
J12/V13 - 15h: pétanque au jardin 
S14 - 15h: fabrication d'un banc à partir de palettes 
D15 - 15h: pétanque/palets 
L16 - 14h: après-midi entretien avec Paul, apport blé 
M17 - 15h: nettoyage mare 
M18 - 15h: visite élevage de poulets 
V20: de ferme en ferme + métiers de la terre : Puceul ; La Grigonnais   
S21 - après-midi: ferme de la Daviais (Vay) 
D22 - 14h30: bricolage (banc, atelier vélos) 
L23 - 15h: projet porte pour l'atelier vélos 
M24 - 15h: sortie forêt (garennes blaireaux, fontaine Pétaud, puits camp 39/45, arborétum) 
J26 - 15h: sur la mare... 
V27 - 15h30: initiation au rugby; jeux de balles 
S28 - 15h: ancienne glacière en lisière de forêt 
L30 - 15h: vélo, nettoyage cabane chèvres (Lucas, Titouan) 
 

SEPTEMBRE: 
M1/V3 - 15h: fabrication mangeoire pour chèvres 
S4 - 15h: rugby, vélo 
D5 - 15h: pêche, radeau (mare du jardin) 
S11 - 10h/17h: forum des associations - Blain 
D12 à partir de 10h30: journée "glanage maïs" 
M15/J16... aprem: glanage maïs, rangement grenier 
S18 - 10h: assemblée générale  - jardin rue du Martrais - Le Gâvre 
D19 - 14h30: rugby; déplacement aux sablières de la Pelliais; glanage maïs 
L20 à J30: après-midi glanage maïs 
V24 - 20h: brame en forêt 
M29 - 15h: apport de terreau au jardin, élagage 
J30 - 17h: apport de blé 
 

OCTOBRE: 
V1: entretien avec M. Lévesque - ONF (suite courrier adopté en AG) 
S2 - 11h: Vay, sentier d'interprétation, étang de Langast 
        14h30: élagage (vent) 
L3 au S9 - 14h30: glanage maïs 



M5/12/19 - 12h45: jardin collège Mermoz - Nozay (2 heures) 
         15h30: rencontre asso "Osons unis et solidaires" 
M6 - 9h30: Comité de massif, forêt du Gâvre 
V8 - 14h30: débroussaillage (chardons) 
S9 - 15h: réparation chariot 
D10 - 15h: égrenage maïs; accueil visiteurs 
M12 - 16h: jeu de palets 
M13/V15 - 15h: on discute au jardin 
S16 - 10h: Troc plantes, Conquereuil 
           20h30: tragique accident: Kenzo est décédé; Hippolyte gravement blessé (heurtés par un automobiliste 
alcoolisé) 
D17 - journée vide-greniers - Le Gâvre 
L18 - 15h: vente de bois 
M20 - 15h: bois vendu coupé et mis en stères 
J21 ς 15h : entretien journalistes 
V22 - 11h: obsèques Kenzo 
S23 - 10h: Conseil d'Administration au jardin 
          15h: élagage et fabrication de fagots 
D24 - 15h: sortie nature nord forêt du Gâvre 
M26 ς 14h30 : abattage de saules pour déplacement du potager et protection des 
chênes, fagots 
M27 ς 14h30 : Les Ti(m)Ti (touan) nettoient et rangent. 
J28 ς 14h30 : On décarcasse des palettes  
 

Efc^Yhgė£jcei£gėYbė8cbgY]`ėXÞ6Xa]b]ghfUh]cb : 
*Vente de bois : 3 stères + fagots ; pris sur place le 6/11 vers 10h 

*Inauguration « Pôle enfance » - Vay  le 13/11 ς 10h30 : Paul 

*Soupe au jardin  (Chantal et Véronique) + Grillades (Estéban) : un midi  

* Pressage pommes  (Paul) ς pressage le 20/11 à 10h : Paul, Louanne, ¢ƛǘƻǳŀƴΧόŀǳǘǊŜǎ ǾƻƭƻƴǘŀƛǊŜǎ ǊŜŎƘŜǊŎƘŞǎύ 

 Ramassage : les 13, 17 et 19 novembre sur Vay, Le Gâvre, GuénouvryΧ   

 Bouteilles à rapporter propres à partir du 13/11 

*Réunion « patrimoine » - Vay, 20/11, 10h : Laurent 

*Galette des rois : 15/01 à 15h30  

*Journée « entretien »/ Portes ouvertes  en juin 2022 

*Visites fermes : Lucas contactera G. Poisson (élevage de porcs) ; Paul -élevage chèvres au Coudray ; possibilités 

ŀǳǎǎƛ ǎǳǊ 5ŜǊǾŀƭ όŦŜǊƳŜ Ŝƴ ŎƻƴǾŜǊǎƛƻƴ ōƛƻύΣ .ƭŀƛƴ όƳŞǘƘŀƴƛǎŀǘƛƻƴύΧ   

*Champignons : (Christiane, en fonction de la pousse) 

suggestions Υ  ǊŀƴŘƻǎ WǳȊŜǘΣ ŎƘŀǇŜƭƭŜ ŘŜǎ ƭƛŜǳȄ ǎŀƛƴǘǎΣ ƎǳŞ ǊƻƳŀƛƴ ǎǳǊ ƭŜ 5ƻƴΧ 
 

Les déchets dans la nature : 
          /ŀƳŜǊƻƴΣ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƭŜ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ǘŃŎƘŜ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘŜ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴΣ Ǿƻǳǎ ƛƴŦƻǊƳŜ : 

« Nous avons découvert pendant les sorties, au bord des routes et près des containers 

de trop nombreux déchets. Savez-vous combien de temps ils peuvent rester dans la 

nature et polluer Κ  [Ŝ ǇŀǇƛŜǊ ŘŜ н Ł мн ƳƻƛǎΣ ƭŜǎ ǘƛŎƪŜǘǎ ƧǳǎǉǳΩŁ м ŀƴΣ ƭŜǎ ƳŞƎƻǘǎ ŘŜ 

cigarettes de 6 mois à 2 ans, les briques de lait 5 ans, les vêtements de 30 à 40 ans, les sacs plus de 100 ans, les 

bouteilles en verre 4000 ans ! Alors, évitez les emballages inutiles et recyclez ! » 
 

 Forum des associations Blain :  
 Reprise cette année après une interruption cause Covid.  Nous avons 

exposé nos réalisations,  tenu un stand, fourni des renseignements et discuté avec 

les visiteurs. Malgré la bonne organisation, la journée a paru un peu longue. 

 Merci à nos animateurs du jour qui ont donné un visage jeune aux associations, 

ǎŜƭƻƴ ƭŜ Ƴƻǘ ŘΩǳƴ ŘŜ ƴƻǎ ƛƴǘŜǊƭƻŎǳǘŜǳǊǎΦ 



Actualités octobre : 
 Troc plantes î Conquereuil : 
 Fidèles à la tradition, nous étions 4 à participer au troc plantes de 
Conquereuil. Nous avions préparé de nombreux plants, en particulier 
ŘΩƘŜƭƭŞōƻǊŜǎ όǊƻǎŜǎ ŘŜ ƴƻšƭύΣ ŘŜ ¸ŀŎƻƴ όǇƻƛǊŜǎ ŘŜ ǘŜǊǊŜύΣ ŘΩŀǊƻƳŀǘƛǉǳŜǎ 
ŘƛǾŜǊǎŜǎΧ [Ŝǎ ǇƭŀƴǘŜǎ ŞǘŀƛŜƴǘ ŜȄǇƻǎŞŜǎ ǇŀǊ ŎŀǘŞƎƻǊƛŜǎ  Ŝƴ ǇƭŜƛƴ ŀƛǊΦ !ŎŎǳŜƛƭ Ŝǘ 
identification avant répartition sur table ou sur bâche étaient assurés par un 
spécialiste dans une bonne ambiance. 
 

 Vide greniers î Le Gâvre : 
 Lors de la traditionnelle « fête des châtaignes » (en fait un vide-greniers/foire géant), nous avons tenu un 

stand. Merci à ceux qui ont fourni confitures et ƳŀǘŞǊƛŜƭ ŘΩŜȄǇƻǎƛǘƛƻƴΣ Ł ŎŜǳȄ ǉǳƛ ƻƴǘ ŀǎǎǳǊŞ ŘŜǎ ǇŜǊƳŀƴŜƴŎŜǎ ǘƻǳǘ 

au long de la journée. Nous avons assuré une vente record, mais dans les circonstances dramatiques du jour, la 

ƳǳǎƛǉǳŜ Şǘŀƛǘ ŀōǎŜƴǘŜΣ ƭΩŀƳōƛŀƴŎŜΣ ƭŜǎ ǇŜƴǎŞŜǎ Ŝǘ ƭŜǎ ŎƻƴǾŜǊǎŀǘƛƻƴǎ ŞǘŀƛŜƴǘ ŀƛƭleurs, tournées vers les victimes de 

ƭΩŀŎŎƛŘŜƴǘ ǎǳǊǾŜƴǳ ƭŀ ǾŜƛƭƭŜ ŀǳ ǎƻƛǊΣ ǾŜǊǎ ƭΩŀōǳǎ ŘΩŀƭŎƻƻƭ Ŝƴ ŎŀǳǎŜΧ ¦ƴ ŜǎǇŀŎŜ ōŀǊκǊŜǎǘŀǳǊŀǘƛƻƴ Şǘŀƛǘ ŀŎŎŜǎǎƛōƭŜ ǎǳǊ 

présentation du « passe sanitaire », mais les mesures préconisées de distanciation et port du masque étaient 

ƻǳōƭƛŞŜǎΦ 9ǘ ƻƴ ǇŜǳǘ ǊŜƎǊŜǘǘŜǊ ǉǳŜ ƭŜ ŘŞŦƛƭŞ ŘŜǎ ǾŜǊǊŜǎ ŘŜ Ǿƛƴ ƴΩŀƛǘ Ǉŀǎ ŞǘŞ ǊŜƳǇƭŀŎŞ ǇŀǊ ŘŜǎ ōƻƛǎǎƻƴǎ ƴƻƴ 

ŀƭŎƻƻƭƛǎŞŜǎ Ŝƴ ŎŜ ƧƻǳǊ ŘŜ ŘŜǳƛƭ ǇƻǳǊ ƭŀ ŎƻƳƳǳƴŜΦ bƻǳǎ ƛƴǾƛǘƻƴǎ ŎƘŀŎǳƴ Ł ǊŞŦƭŞŎƘƛǊ Ł ƭΩƛƳŀƎŜ ǾŀƭƻǊƛǎŞŜ ŘŜ ƭΩŀƭŎƻƻƭ ƛŎƛ 

et dans la région où même des maires ont été mis en cause... 

 « Le public était là, le temps de la partie ηΣ Ƴŀƛǎ ƴƻǳǎ ƴΩŀǾƻƴǎ ǾǊŀƛƳŜƴǘ Ǉŀǎ ǾŞŎǳ ŎŜ ƧƻǳǊ ŎƻƳƳŜ ǊŜƭŀǘŞ Řŀƴǎ 

ƭŀ ǇǊŜǎǎŜ Řǳ ƭŜƴŘŜƳŀƛƴΣ ǳƴŜ ǎŀǘƛǎŦŀŎǘƛƻƴ ǉǳƛ ƳΩŀ ǎŜƳōƭŞ ƛƴŘŞŎŜƴǘŜΦ 
 

 Ne pas oublier 
  Ce dimanche 17 octobre devait donc être jour de fête au Gâvre, un retour à la vie.  

 Mais ŎŜ Ŧǳǘ ǳƴ ƧƻǳǊ ŘŜ ǇǊƻŦƻƴŘŜ ǘǊƛǎǘŜǎǎŜΣ ƭŜ ŎǆǳǊ ŘŜ ŎƘŀŎǳƴ Şǘŀƛǘ ǘƻǳǊƴŞ ǾŜǊǎ YŜƴȊƻ ŘŞŎŞŘŞ Ł ƭŀ ǾŜƛƭƭŜ ŘŜ ǎŜǎ 

15 ans. Kenzo qui apporta son sourire à « /ƘŜƳƛƴǎ ŘΩŀǾŜƴƛǊ » de 2014 à 2017. Kenzo amical et paisible, sportif, 

ǇŀǎǎƛƻƴƴŞ ŘŜ ŦƻƻǘΧ {ƻƴ ŜǎǉǳƛŦ ŀ ǉǳƛǘǘŞ ƭŜǎ ŜŀǳȄ ǘǊƻǳōƭŜǎ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ǘŜǊǊŜ ǇƻǳǊ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ƘƻǊƛȊƻƴǎΦ aŜǊŎƛ YŜƴȊƻ ǇƻǳǊ 

ŎŜǎ ŀƴƴŞŜǎ ǘǊƻǇ ŎƻǳǊǘŜǎΧ 

 ¦ƴ ƳŜǊŎƛ ǇŀǊŦŀƛǘŜƳŜƴǘ ŜȄǇǊƛƳŞ ǇŀǊ ƭŀ ŦƻǳƭŜ ǎƛƭŜƴŎƛŜǳǎŜ ƭƻǊǎ ŘŜǎ ƻōǎŝǉǳŜǎΣ ƭΩƛƳǇƻǎŀƴǘŜ ǇǊŞǎŜƴŎŜ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ 

Řƻƴǘ ƭŀ ǘŜƴǳŜ Ŝǘ ƭŀ ƘŀƛŜ ŘΩƘƻƴƴŜǳǊ ŜȄǇǊƛƳŀƛŜƴǘ ǳne profonde « communion », bien au-delà de la tristesse du 

ƳƻƳŜƴǘΦ ¦ƴŜ ŀǳǘǊŜ Ǿƛǎƛƻƴ Řǳ ƳƻƴŘŜ Řǳ Ŧƻƻǘ ŀǳǎǎƛΧ 
  

 bƻǎ ŎǆǳǊǎ Ŝǘ ƴƻǎ ǇŜƴǎŞŜǎ ŞǘŀƛŜƴǘ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ǘƻǳǊƴŞŜǎ ǾŜǊǎ IƛǇǇƻƭȅǘŜ ǉǳƛ ŘŜǾŀƛǘ ǘŜƴƛǊ ƴƻǘǊŜ ǎǘŀƴŘ ŎŜ Ƴŀǘƛƴ-

là, blessé dans le même accident et qui ŀ ǘŜƴǳ Ł ǎΩŜȄŎǳǎŜǊ ǇƻǳǊ ǎƻƴ ŀōǎŜƴŎŜΧ IƛǇǇƻƭȅǘŜΣ ǇǊŞǎŜƴǘ ŎƘŀǉǳŜ ǎŜƳŀƛƴŜΣ 

ŦƛŜǊ ŘΩşǘǊŜ ŘŜǾŜƴǳ ζ travailleur », apprenti jardinier. Hippolyte qui commence juste à se remettre du terrible 

ŀŎŎƛŘŜƴǘ ǎǳōƛ ǇŀǊ ǎƻƴ ŦǊŝǊŜ ƛƭ ȅ ŀ ǉǳŜƭǉǳŜǎ ƳƻƛǎΧ ǇǊŀǘƛǉǳŜƳŜƴǘ ŀǳ ƳşƳŜ Ŝƴdroit. Courage Hippolyte, nous 

attendons ton retour ! 

 5Ŝǎ ǾƛŎǘƛƳŜǎ ŘŜ ƭŀ ǊƻǳǘŜΣ ŘŜǎ ǾƛŎǘƛƳŜǎ ŘŜ ƭΩƛƳǇǊǳŘŜƴŎŜ, douleurs physiques et morales, cauchemars pour les 

ŀƳƛǎΣ ƭŜǎ ŦŀƳƛƭƭŜǎΣ ǇƻǳǊ ŎŜǳȄ ǉǳƛ ƻƴǘ ŎŀǳǎŞ ŎŜǎ ŀŎŎƛŘŜƴǘǎ ŀǳǎǎƛΧ  

 A tous, nous apportons notre soutien, avec les familles et les amis nous partageons les souffrances du 

ƳƻƳŜƴǘΣ ƭŜǎ ƛƴǉǳƛŞǘǳŘŜǎ ŘŜǎ ƭŜƴŘŜƳŀƛƴǎΣ ƭΩŜǎǇƻƛǊ ǉǳŜ ζ la fête η ƴŜ ǎŜǊŀ Ǉƭǳǎ ǎȅƴƻƴȅƳŜ ŘΩŀƭŎƻƻƭ Ŝǘ ŘΩƛƴŎƻƴǎŎƛŜƴŎŜ 

sur les routes.  

Osons, ici et maintenant 
 !ǳ ƧŀǊŘƛƴΣ ƧΩŀƛ ǊŜœǳ /ƻƭƛƴ ŘŜ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ǇǊŞŎƛǘŞŜ ǉǳƛ ǎΩƻŎŎǳǇŜ ŘŜ ζ ƭΩƛƴǎŜǊǘƛƻƴ ǎƻŎƛŀƭŜ Ŝǘ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭƭŜ ŘŜ 
jeunes de 16 à 30 ans, plus ou moins à la dérive, en recherche de sens à leur vie ηΦ [ΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ǎΩƻŎŎǳǇŜ ŘŜ р 
centres en France dont celui de Redon/Guémené susceptƛōƭŜ ŘΩŀŎŎǳŜƛƭƭƛǊ ǳƴŜ ŘƻǳȊŀƛƴŜ ŘŜ ƧŜǳƴŜǎ ŀǇǊŝǎ ǎŞƭŜŎǘƛƻƴ 
liée à la motivation.  
 !ǇǊŝǎ ǳƴ ǘƻǳǊ Řǳ ƧŀǊŘƛƴΣ ƴƻǳǎ ŞŎƘŀƴƎŜƻƴǎ ǎǳǊ ƴƻǎ ƻōƧŜŎǘƛŦǎΣ ƭŜǎ ǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŞǎ Ŝǘ ŘƛŦŦƛŎǳƭǘŞǎ ŘΩŀŎŎǳŜƛƭ Ŝǘ ŘŜ 
tutorat dans le cadre de notre fonctionnement, en présence de Chantal. Je suggère une coopération avec la 
Résidence du Martrais qui recherchait récemment un « emploi civique ». Mais la directrice est absente ce jour, 
Colin la contactera prochainement.  Peut-şǘǊŜ ǳƴŜ ǎƻƭǳǘƛƻƴΧ 



En forêt 
Allée de Plessé à Blain : 
 5ŀƴǎ ƭŜ ǇǊƻƭƻƴƎŜƳŜƴǘ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ŜȄǇƭƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀƭƭŞŜ ŘŜ ƭŀ aƻǳǘƘŜ, nous 

avons choisi de longer la lisière de la forêt, un groupe de chaque côté du fossé 

napoléonien marquant les limites du massif. 

 Dans les prairies évoluent des génisses qui nous regardent avec curiosité. 

[Ŝǎ ȅŜǳȄ ŘŜ ƭȅƴȄ ŘΩ9ǎǘŞōŀƴ ŘŞŎƻǳǾǊŜƴǘ ŀǳ ƭƻƛƴ ŘŜǎ ƭƛŝǾǊŜǎ Ŝƴ ǾŀŘǊƻǳƛƭƭŜ ǉǳΩƛƭ 

approchera avec Tienzo. Des animaux peu farouches. Des barbelés dominent le 

fossé/lisière. Estéban y prélève quelques soies de sangliers. Par endroits, la 

ŎƭƾǘǳǊŜ Ŝǎǘ ŜƴŘƻƳƳŀƎŞŜΣ ǇŜǊƳŜǘǘŀƴǘ ŀǳȄ ŀƴƛƳŀǳȄ ŘΩŀƭƭŜǊ ǎΩŀƭƛƳŜƴǘŜǊ Řŀƴǎ ƭŜǎ ǘŜǊǊŜǎ ŀƎǊƛŎƻƭŜǎΦ   

 ±ƻƛŎƛ ƭΩŜƴǘǊŞŜ ŘŜ ƭΩŀƭƭŞŜ ǇǊŞŎƛǘŞŜΦ ¦ƴŜ ōŀǊǊƛŝǊŜ Ŝǎǘ ŎŜƴǎŞŜ Ŝƴ ƛƴǘŜǊŘƛǊŜ ƭΩŀŎŎŝǎ ŀǳȄ ǾŞƘƛŎǳƭŜǎΦ 9ƭƭŜ Ŝǎǘ ŎƻǳǾŜǊǘŜ 

ŘΩƛƴǎŎǊƛǇǘƛƻƴǎ ŎƻƴǘǊŜ ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩhbCΣ ŎŜ ǉǳƛ Ŧŀƛǘ ǊŞŀƎƛǊ 9ǎǘŞōŀƴ ǉǳƛ ƴΩŀǇǇǊŞŎƛŜ 

pas cette forme de « lâcheté η Ŝǘ ŘΩƻǇǇƻǎƛǘƛƻƴ ǎȅǎǘŞƳŀǘique aux travaux 

forestiers ou agricoles. A proximité, un tas de vêtements abandonnés attire notre 

attention : toute une tenue de supporters de la France, sans doute liée aux 

« exploits η ŘŜǎ ŦƻƻǘōŀƭƭŜǳǊǎ ƭƻǊǎ ŘŜ ƭŀ ŎƻǳǇŜ ŘΩ9ǳǊƻǇŜ όΗύ : perruque, veste, 

pantalon Τ Řǳ ōƭŜǳΣ Řǳ ōƭŀƴŎΣ Řǳ ǊƻǳƎŜΦ hƴ ƴΩŀ Ǉŀǎ ǇŜǳǊ Řǳ ǊƛŘƛŎǳƭŜΣ ƴƛ ŘŜ ƭŀ 

Ǉƻƭƭǳǘƛƻƴ Ŝƴ ŎŜǘ ŜƴŘǊƻƛǘ ǇŜǳ ŦǊŞǉǳŜƴǘŞΦ [ŃŎƘŜǘŞ Ł ƴƻǳǾŜŀǳΧ   

 Nous traversons un petit bois qui recèle lui aussi ses « trésors » vestimentaires : chaussures de femme, 

ŎƻƭƭŀƴǘǎΧ bouvelle prairie avec, semble-t-il un bosquet en son milieu. En fait un joli étang peu profond, au dessin 

original. Des poissons de toutes tailles évoluent 

dans les eaux claires. Sur un ilot, un énorme 

ragondin nous épie depuis le seuil de sa demeure. 

Malheureusement, des plantes aquatiques 

commencent à coloniser ce lieu paisible et 

ŀǘǘǊŀȅŀƴǘ ŘƛǎǎƛƳǳƭŞ ǘƻǳǘ ǇǊŝǎ ŘΩǳƴŜ ŀƭƭŞŜ 

forestière. Du côté forêt, la clôture a quasiment 

ŘƛǎǇŀǊǳΣ ƭŜǎ ŀƴƛƳŀǳȄ ǇŜǳǾŜƴǘ ǾŜƴƛǊ ǎΩŀōǊŜǳǾŜǊ Ŝǘ ǇŀƞǘǊŜΣ ǳƴŜ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǾƻǳŘǊŀƛǘ Ǉƭǳǎ ŦǊŞǉǳŜƴǘŜΧ 
 

 Histoire et patrimoine : 
 Une sortie forestière de proximité organisée avec les plus jeunes.  

Première étape : les garennes de blaireaux. Ces animaux nocturnes 

sont peu connus et leur mauvaise réputation largement imméritée. Nous 

ƴƻǳǎ ŀǊǊşǘƻƴǎ ŘΩŀōƻǊŘ ǎǳǊ ƭŀ ǊƻǳǘŜ ŘŜ ƭŀ aŀƎŘŜƭŀƛƴŜ ǇǊŝǎ ŘΩǳƴ ŀƴŎƛŜƴ ŘŞǇƾǘ 

de bouteilles rendu dangereux par les nombreux morceaux de verre à  demi 

enterrés ou affleurant en surface. Sur le talus, les animaux ont creusé des 

terriers dont les dimensions impressionnent les jeunes Υ aŀǊƭƻƴ ǎΩȅ ƎƭƛǎǎŜǊŀƛǘ 

facilement ! Nous profitons de notre présence dans ce petit bois, dénommé 

localement « le camp », laissé « sauvage η ǇŀǊ ƭΩhbC Ŝǘ ǊƛŎƘŜ ŘΩǳƴ ǇŀǎǎŞ 

historique lié aux grandes guerres du XXème siècle  pour partir à la recherche 

ŘΩǳƴ puits/citerneΣ ǊŞǎŜǊǾŜ ŘΩŜŀǳΦ  Durant la guerre 14/18 il fut occupé par 

les américains, en 39/45 anglais, allemands, américains ǎΩŀǇǇǊƻǇǊƛŝǊent 

ǎǳŎŎŜǎǎƛǾŜƳŜƴǘ ƭŜǎ ƭƛŜǳȄΦ tƻǳǊ ŀƭƛƳŜƴǘŜǊ ƭŜ ŎŀƳǇΣ ƛƭ Ŧŀƭƭŀƛǘ ŘŜ ƭΩŜŀǳΦ 5ŜǳȄ Ǉǳƛǘǎ 

ŦǳǊŜƴǘ ŎǊŜǳǎŞǎΣ ƭΩǳƴ Ŝǎǘ ōƻǳŎƘŞΣ ƭΩŀǳǘǊŜ ƴƻǳǎ ŀ ŞǘŞ ǊŞǾŞƭŞ ǇŀǊ aƳŜ aŞǊŜƭ Ŝƴ 

нллфΧ bƻǳǎ ŜǊǊƻƴǎ Řŀƴǎ ƭŜ ǎƻǳǎ-ōƻƛǎ ŀǾŀƴǘ ŘΩşǘǊŜ ŀǘǘƛǊŞǎ ǇŀǊ ǳƴ ǇŜǘƛǘ 

ƳƻƴǘƛŎǳƭŜΦ /ΩŜǎǘ ōƛŜƴ ƭŁΦ ¦ƴŜ ǇƭŀǉǳŜ ƳŞǘŀƭƭƛǉǳŜΣ ǉǳΩƛƭ ǎŜǊŀƛǘ ǎŀƴǎ ŘƻǳǘŜ ōƻƴ 

ŘŜ ŎƻƴǎƻƭƛŘŜǊ ǘƻǳǘ Ŝƴ ǇǊŞǎŜǊǾŀƴǘ ŎŜ ǇǊŞŎƛŜǳȄ ǘŞƳƻƛƴ Řǳ ǇŀǎǎŞΣ ǊŜŎƻǳǾǊŜ ƭŜ ŎŜƴǘǊŜ ŘΩǳƴ ōƭƻŎ ŘŜ ōŞǘƻƴΦ 5Ŝǎǎƻǳǎ 

ǎΩƻǳǾǊŜ ƭŜ Ǉǳƛǘǎ ŎƛǊŎǳƭŀƛǊŜ Ŝƴ ǇƛŜǊǊŜǎΣ Řŀƴǎ ƭΩŜŀǳ ƻƴ ŎǊƻƛǘ ǊŜǇŞǊŜǊ ǳƴ ƳȅǎǘŞǊƛŜǳȄ ǎŀŎΧ 



 Notre quête se poursuit peu après le village de la Magdelaine. Sous le couvert forestier les sentiers sont 

ƴƻƳōǊŜǳȄΦ 9ƴ ƻōǎŜǊǾŀƴǘ ƭŜ ǊŜƭƛŜŦΣ ƴƻǳǎ Ŧƛƴƛǎǎƻƴǎ ǇŀǊ ǘǊƻǳǾŜǊ ƭŀ ƎŀǊŜƴƴŜ ŘŜ ōƭŀƛǊŜŀǳȄ ŀǳ ƳƛƭƛŜǳ ŘΩǳƴ ǊƻƴŎƛŜǊΦ /ƘŀǉǳŜ 

année de nouveaux terriers sont creusées, les anciens sont abandonnés, parfois colonisés par des renards. 

Impressionnant le travail effectué par les blaireaux qui ont remué des monceaux de terre au fil des ans ! 

 Quelques jours plus tard, nous observerons une troisième garenne sur Blain à proxƛƳƛǘŞ ŘΩǳƴ ŎƘŀƳǇ ŘŜ ƳŀƠǎ 

ƻǴ ƴƻǳǎ ƎƭŀƴƻƴǎΦ [ΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘΩŞǾƻǉǳŜǊ ƭŀ ƴƻǳǊǊƛǘǳǊŜ ŘŜǎ ŀƴƛƳŀǳȄ Ŝǘ ƭŜǳǊ ƘŀōƛǘǳŘŜ ŘŜ ŎǊŜǳǎŜǊ ŘŜǎ ǘǊƻǳǎκǘƻƛƭŜǘǘŜ Ł 

ǇǊƻȄƛƳƛǘŞ ŘŜǎ ǘŜǊǊƛŜǊǎΦ hōǎŜǊǾŜǊ Ŝǘ ŎƻƴƴŀƞǘǊŜ ƭŀ ƴŀǘǳǊŜΧ 

 Etape suivante Υ ƭΩŀǊōƻǊŞǘǳƳ, parc engrillagé situé à proximité. Bien 

peu accueillant le site ! Et pourtant, à sa création, ƭΩhbC Ŝǘ ƭŜ 5ŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘ 

étaient fiers de présenter là des arbres des 5 continents. Une visée pédagogique, 

Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ ǎŎƛŜƴǘƛŦƛǉǳŜ ŀǾŜŎ ƭΩƻōǎŜǊǾŀǘƛƻƴ ŘŜǎ Ǉƭŀƴǘŀǘƛƻƴǎ Ŝƴ ŦƻƴŎǘƛƻƴ ŘŜ 

ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ ŎƭƛƳŀǘƛǉǳŜΦ !ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ƭŜǎ ǇǊƛƻǊƛǘŞǎ ƻƴǘ ŎƘŀƴƎŞΦ IŀǳǘŜǎ ƘŜǊōŜǎ Ŝǘ 

ronces ont envahi les lieux, après une plantation de pommiers et poiriers qui 

ǇǊƻƳŜǘǘŀƛǘ ǳƴŜ ƴƻǳǾŜƭƭŜ ƧŜǳƴŜǎǎŜΧ ǎŀƴǎ ǊŜǎǇŜŎǘŜǊ ƭŜǎ ƻōƧŜŎǘƛŦǎ ǇǊŜƳƛŜǊǎΧ bƻǳǎ 

ƴƻǳǎ ŦŀǳŦƛƭƻƴǎ ƧǳǎǉǳΩŁ ǳƴŜ ǘŀōƭŜ Ře pique-nique abandonnée et poursuivons 

ƴƻǘǊŜ ƳŀǊŎƘŜ ƧǳǎǉǳΩŀǳȄ ŀǊŀǳŎŀǊƛŀǎΣ ŎŜǎ ζ désespoirs des singes » entièrement 

épineux qui impressionnent particulièrement les jeunes. Un lieu à haute valeur 

ǇŞŘŀƎƻƎƛǉǳŜ Ŝǘ ǘƻǳǊƛǎǘƛǉǳŜ ǉǳƛ ƳŞǊƛǘŜǊŀƛǘ ŘΩşǘǊŜ ǊŜƳƛǎ Ŝƴ Ǿŀleur ! Et que penser 

Řǳ ǇŜǘƛǘ ǇŀƴƴŜŀǳ Ł ƭΩŜƴǘǊŞŜ ǉǳƛ ƛƴǾƛǘŜ Ł ǳǘƛƭƛǎŜǊ ƭŜ ǎƳŀǊǘǇƘƻƴŜ ǇƻǳǊ ǳƴŜ ōŀƭŀŘŜ 

ƭǳŘƛǉǳŜ Ŝƴ ŎŜǎ ƭƛŜǳȄΧ ǉǳŀǎƛ ƛƴŀŎŎŜǎǎƛōƭŜǎ ! 

 Notre périple se poursuit ǎǳǊ ƭΩŀƴŎƛŜƴne voie ferrée. Encore un lieu 

remarquable où se dressait une « maisonnette de garde barrière » avec son 

ƧŀǊŘƛƴΣ ǎŀ ŎƛǘŜǊƴŜ ŘΩŜŀǳΣ ǘƻǳǘ ǇǊŝǎ ŘΩǳƴ ǊǳƛǎǎŜŀǳΦ 5Ωǳƴ ŎƾǘŞ ƭΩŀōƻƴŘŀƴǘŜ ǾŞƎŞǘŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ǇŀǊŎŜƭƭŜ Ŝƴ ǊŞƎŞƴŞǊŀǘƛƻƴ 

ŎŀŎƘŜ ŘŜǎ ƳƻƴǘƛŎǳƭŜǎ ŘŜ ǎŎƻǊƛŜǎΣ ǊŞǎƛŘǳǎ ŘΩŀƴǘƛǉǳŜǎ ŦƻǳǊǎ Ǝŀƭƭƻ ǊƻƳŀƛƴǎΣ Ŝƴ ŦŀŎŜ 

ǎΩƻǳǾǊŜ ƭŜ ǎŜƴǘƛŜǊ Řƛǘ ŘŜs « Chételons ηΦ bƻǳǎ ƭΩŜƳǇǊǳƴǘƻƴǎ ƧǳǎǉǳΩŁ la 

« fontaine Pétaud », souvenir des puits utilisés autrefois par les travailleurs de 

la forêt, mais aussi lieu « inspiré », riche de légendes, croyances et récits divers. 

Le puits est peu profond, recouvert de plŀǉǳŜǎ ŘŜ ǎŎƘƛǎǘŜǎΦ [ΩŜŀǳ ŀŦŦƭŜǳǊŜ Ŝǘ ƭŜ 

surplus ruisselle en direction de la voie ferrée, un ru bordé de jolies fougères, 

ŘΩǳƴŜ ŦƭƻǊŜ ŘƛǾŜǊǎƛŦƛŞŜΦ  
 

 Et pourquoi pas ŎƻƴǘƛƴǳŜǊ ƭΩŀǾŜƴǘǳǊŜ ζ patrimoine » Κ /ΩŜǎǘ Ŝƴ ǘƻǳǘ Ŏŀǎ ƭŀ 

demande de nos explorateurs. Laurent propose la « glacière » au sud de la forêt 

près des étangs de Chassenon. Destinée à conserver le gibier au temps des seigneurs 

Ł ƭΩŀƛŘŜ ŘŜ ƭŀ ƎƭŀŎŜ ŦƻǳǊƴƛŜ ǇŀǊ les étangs voisins, elle a connu un autre usage durant 

la guerre 39/45 : dans la cave bétonnée étaient entreposées des munitions. 

!ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƭŜ ƳƻƴǘƛŎǳƭŜ ŘŜ ǘŜǊǊŜ ǉǳƛ ǊŜŎƻǳǾǊŜ ƭŀ ōŃǘƛǎǎŜ ŀǊǊƻƴŘƛŜ ǎŜ Ŧŀƛǘ ŘƛǎŎǊŜǘ ŀǳ 

ƳƛƭƛŜǳ ŘΩǳƴ ōƻǎǉǳŜǘΦ 5Ŝǎ ŀǊōǊŜǎ ƻƴǘ Ƴşme poussé sur le toit. Il demeure possible 

ŘΩŀŎŎŞŘŜǊ ƧǳǎǉǳΩŁ ǳƴŜ ƎǊƛƭƭŜ ŘŜ ǎŞŎǳǊƛǘŞ Ŝǘ ŘΩŀǇǇǊŞŎƛŜǊ ƭΩŞǇŀƛǎǎŜǳǊ ŘŜǎ ƳǳǊǎ Ŝn 

ŦǊŀƴŎƘƛǎǎŀƴǘ ƭŜ ǇƻǊŎƘŜ ŘΩŜƴǘǊŞŜ ǉǳƛ ŀ ǊŞǎƛǎǘŞ ŀǳ ǘŜƳǇǎΦ ¦ƴ ŞŘƛŦƛŎŜ ǊŀǊŜ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ǇŀǘǊƛƳƻƛƴŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭ ǉǳƛ ƳŞǊƛǘŜ 

ǘƻǳǘŜ ƭΩŀǘǘŜƴǘƛƻƴ ŘŜǎ Şƭǳǎ Ŝǘ ŘŜ ƭŀ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴΧ 
 

Soirée brame 
 /ŜǘǘŜ ŀƴƴŞŜ ƧΩŀƛ Ŝǳ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘŜ Ƴŀƭ Ł ǉǳƛǘǘŜǊ ƭŜ ŎƻƴŦƻǊǘ Řǳ ŘƛǾŀƴ ǇƻǳǊ 

les allées forestières sombres et froides. 

 9ǘ ǇǳƛǎΣ ǳƴ ǾŜƴŘǊŜŘƛ ǎƻƛǊΣ ƧΩŀƛ ǇŜƴǎŞ ǉǳΩǳƴŜ ōƻƴƴŜ ƳŀǊŎƘŜ ƳŜ ŦŜǊŀƛǘ Řǳ 

bien. Stationnement au lieu habituel déjà encombré, pleinement occupé après 

ƭΩŀǊǊƛǾŞŜ ŘΩǳƴ ƎǊƻǳǇŜ ζ encadré ». Des portières qui claquent, des bavardages, 

ŘŜǎ ǇƻǊǘŀōƭŜǎ ŀƭƭǳƳŞǎΧΣ les consignes sont difficiles à suivre en groupe !  


